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Assemblée Générale ordinaire d’ADRSL - Les Amis du Ster  – 29 juillet 2022 
 Mairie de Plobannalec 

 
 
 
Étaient présents Monsieur Cyrille Le Cléac’h, Maire de Plobannalec-Lesconil, accompagné de 
Pascal Le Loc’h, conseiller, une quarantaine de membres de l’association, l’ensemble du C.A. et 
les représentants de la presse locale.  
Les adhérents distants pouvaient suivre cette A.G. en visioconférence.  
 
Le Président ouvre la séance à 17 h 30, rappelle l’ordre du jour, qui a été adressé à tous les 
adhérents, et remercie  les personnes présentes sur place et en distanciel.  
 

1. Dans son rapport moral, le Président rappelle que, 9 ans après les travaux d’ouverture 
de juin2013, l’évolution du Ster arrive à un tournant. Depuis cette date, mis à part 
l'élargissement à 40 m de Beg Gwen une fois par an au printemps, (qui n’a pas eu lieu 
cette année pour cause de péremption de l’arrêté préfectoral) immobilisme de rigueur, 
en attente des études. Celles-ci ont eu lieu entre 2018 et fin 2021. 
Les études devaient permettre de mesurer l'impact des travaux du pont digue sur le 
Ster et son environnement et de proposer des actions complémentaires pour assurer 
un retour, sinon à l'identique, du moins à un état environnemental acceptable de la ria 
en terme de flux d'eau, de qualité floristique et halieutique. 
 
La réunion de restitution de la synthèse de ces études, qui a été faite en mairie de 
Plobannalec-Lesconil le 13 mai 2022, et à laquelle les Amis du Ster étaient conviés, a 
été très décevante. Les experts ont présenté une synthèse à minima, sans aucune 
proposition ou préconisation d’amélioration de la situation, sans même envisager de 
travailler en relation avec la GEMAPI…  
 
Il semble n’y avoir aucune volonté politique de faire quoique ce soit de la part de la 
C.C.P.B.S., du département ou de la région, dont dépend le syndicat mixte, et notre 
association semble être la seule à vouloir avancer sur le sujet. 
 
Nous avons eu une bonne entrevue avec OUESCO. Son président nous conseillait de 
prendre attache avec la C.C.P.B.S. et l’association RIA, qui a des points communs avec 
la nôtre. Des points communs, sans doute, sauf quand il s’agit de rencontrer Marlène 
Schiappa, en charge de la vie associative au gouvernement, qui est venue sur site sans 
que l’on ait été conviés ni même prévenus.   
Le Ster est trop petit et n’intéresse pas les autorités. 
 
Face à cette situation, il y a deux attitudes possibles : 

- Laisser tomber 
- Poursuivre nos actions, avec des adhérents plus nombreux, motivés qui ont envie 

de faire bouger les lignes. 
 
Lors de la réunion de restitution des études, le représentant de la DDTM avait parlé de 
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renaturation, ce qui semble être une bonne solution. Mais que peut faire, que doit faire 
l’association des Amis du Ster et quelle est sa vision de l’avenir de la Ria ?  

 
Ces questions nous nous les posons ; nous vous les posons. À vous, à ceux qui aiment le Ster, 
à ceux qui aiment s’y promener, ou observer les oiseaux, ou pêcher quelques coques, à ceux 
dont les canots s’ensablent et qui ne pourront bientôt sortir que par les marées de 110, alors 
que, rappelez-vous, on est bien en train de parler du port historique de Lesconil ! 

 

 
Le Ster n'est ni sauvé, ni mort. Aujourd'hui nous devons avec vous poursuivre notre objectif.  

 
Nous voulons un médecin pour le Ster, pas un médecin légiste ! 

 
2. Le Secrétaire présente ensuite le rapport d’activités qui s’articule sur trois thèmes :  

 
▪ Les figures imposées que sont les AG et les CA . La dernière AG ayant eu lieu en 

octobre 2021, celle d’aujourd’hui est bien faite dans l’année qui suit. Le Conseil 
d’administration s’est réuni en novembre 21 et, en 2022 en janvier, avril, juin et 
juillet (sans compter les réunions de travail qui ont été fréquentes).  
 

▪ Nous avons souhaité nous rapprocher des autorités, pour être mieux connus, 
mieux reconnus aussi, et être associés, quand faire se peut, aux 
réflexions/décisions concernant le Ster. Toutes les institutions du secteur ont 
reçu (au moins une fois !) la plaquette d’information visible sur le site et nous 
avons fait l’inventaire exhaustif et chronologique des études, décisions et 
travaux concernant le Ster (voir Site) afin de mettre tout le monde à niveau. 
-  Sans revenir sur la restitution des études, dont a parlé le Président 
-  nous avons  rencontré, le 04 avril à la Maison de la Baie d’Audierne, OUESCO 

et son Président (Éric Jousseaume, Maire de l’Ile-Tudy et Vice Pd de la 
C.C.P.B.S.) ainsi que son Directeur (Thomas Picheral, animateur SAGE Ouest 
Cornouaille, SAGE voulant dire Schéma d’aménagement et de gestion des 
eaux, sigle d’un organisme à étages : Europe, État, Région, local). Le Ster est 
parfaitement dans son périmètre, qui concerne 750 km de cours d’eau et 5000 
ha de zones humides entre le Goyen et la rivière de Pont l’Abbé. Au total 
réunion de prise de contact et de connaissance mutuelle, censée nous faciliter 
l’accès à d’autres instances. À suivre ! 

-  Jean-Louis Gélard et Patrick Louveau ont pu consulter les archives municipales 
concernant les travaux du pont. Il y ont recueilli une mine de documents, plans 
etc. qui pourront être très utiles pour une exposition que nous préparons. 
Celle-ci comportera plusieurs volets dont un sur la construction du pont-digue, 
depuis l’origine du projet dans les années 50 à sa construction de 1967 à 1969 
avec les conséquences écologiques qui ont suivi et qui ont conduit entre autre 
à la création de notre association et aux travaux de 2013 (qui n’ont 
malheureusement pas été menés à terme, faut-il le rappeler ?).A cette 
occasion un appel est lancé pour réunir, sur ce sujet, le maximum de 
documents, notamment photographiques. 
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▪  Le troisième volet du rapport d’activités, concerne les animations que nous 
avons faites depuis la dernière AG, en particulier : 
1. Travail avec l’école de Larvor sur un projet d’aire marine éducative, suivi par 

une sortie découverte de la ria (novembre), 
2. Intervention à l’école Flemming (décembre) pour une présentation des 

oiseaux du Ster, 
3. Sortie ornithologique avec Bretagne vivante (février), 
4. Nettoyage du Ster (avril) avec l’entreprise SUPPLAY par l’intermédiaire de 

son responsable local, Loïc Le Fur, 
5. Sortie découverte du Ster avec une classe de Flemming (juin), sortie ludique 

et éducative autour du livret jeunes, 
6. Tenue d’un stand au marché du 20 juillet pour se rendre visibles, rencontrer 

des adhérents et en intéresser d’autres, de façon à dépasser la centaine de 
membres, dont nous sommes proches, 

7. Participation à l’AG de Tout en Dud et préparation de la fête de la 
langoustine du 06 août,  

8. Parution de La Lettre du Ster n° 18 (juin), 
9. Actualisation et amélioration, au fil de l’eau, du Site Internet. 

 
3.  Rapport financier, présenté par le Trésorier :  

 

Situation au 01/07/2022 Montant  en  € 

Compte courant 276,44 

Caisse 140,00 

Compte sur livret 7943,60 

Parts sociales 102,00 

 Total 8462,04 

 

Ventilation des recettes Montant en  € 

  Solde précédent 162,80 

  Cotisations 511,60 

  Reversement Tout An Dud  200,00 

TOTAL RECETTES 874,40 
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Ventilation des  dépenses Montant  en € 

Divers 81,82 

Site Web 119,26 

Sepnb (Bretagne Vivante) 105,00 

Assurances 109,70 

3 points pub (banderole) 134,40 

Remboursement 30,00 

Lettre du Ster n°17 98,96 

Lettre du Ster n°18 119,29 

TOTAL DÉPENSES 798,43 

 
 

4. Quitus :  L’assemblée générale, par vote, approuve le rapport financier et donne quitus 
à l’unanimité au Conseil d’administration. 

 
5. Élection et renouvellement d’administrateurs : 

Cinq administrateurs, dont le mandat arrive à échéance, et qui sont candidats à leur 
réélection, sont renouvelés à l’unanimité. Il s’agit de : 
- Colette Buanic 
- Jean-Luc Forgeot 
- Michel Habrias 
- Jean-Claude Morvannou 
- Pierre Quentin 
 
Deux nouveaux administrateurs, cooptés lors de la dernière AG sont élus à l’unanimité. 
Il s’agit de : 
- Jean-François Drilleau 
- Benoît Saudeau 
 
Le Conseil d’administration est ainsi composé de 10 membres : Colette Buanic, Jean-
François Drilleau, Jean-Luc Forgeot, Jean-Louis Gélard, Hervé Gourtay, Michel Habrias, 
Marie Le Bourhis, Jean-Claude Morvannou, Pierre Quentin, Benoît Saudeau. 

 
6. Pierre Quentin présente les nouveautés du site web des Amis du Ster : depuis sa 

refonte, qui a demandé un travail important, le nombre de visites a doublé en un an ce 
qui représente 1499 visiteurs différents (du monde entier, ce que permet le 
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référencement de note propre nom de domaine). Les infos sont beaucoup plus 
complètes et les téléchargements de documents sont également en augmentation. Le 
paiement de la cotisation en ligne est effectif. Les diverses réunions et AG peuvent se 
faire en visio. La prochaine étape sera la mise en place d’une page Facebook, et les idées 
de Forum ou  Blog sont dans l’air.    

 
 

7. Perspectives : le Président présente les projets de l’association pour l’année à venir. 
 
1. Pour le Ster et son environnement : actions vers les organismes décideurs 

- que fait-on maintenant que les études d'impact des travaux de 2013 sont faites 
et ne proposent rien ? 

- pousser à la réalisation du tour du Ster, rive gauche et rive droite,  

- suivre la digue de Kerescant et la digue de Kerhoas, 

- actions auprès de la CCPBS et des communes concernées : impact de la Gemapi 
– dune des Sables Blancs et  Ster, 

- en attente d’un RDV avec Mme la Maire de Loctudy,  

- être sentinelle de salubrité des eaux du Ster, et de la baignade sur ses plages 
(rapports ARS). 

 
2. Actions de communication : 

-  lancement prochain d’un concours photo (le Ster insolite) sur Internet, préalable   
à une exposition des clichés retenus,  
- préparation d’une exposition de photos anciennes sur le Ster, ce qu’il était, ses 
travaux et ce qu’il est devenu, si nous parvenons à accroitre notre fond 
documentaire,  

- participation à la fête de la langoustine 2022 dans quelques jours, 
- sortie ornithologique en février avec Bretagne Vivante,  
- une (des) opération(s) nettoyage du Ster pendant les vacances de printemps et 
d'été,  
- projet de conférence à l’UTL de Pont l'Abbé sur le Ster (programme 2022-2023)  
- poursuivre les éditions de la lettre du Ster, 
- développer les moyens d’information nécessaires pour l’évènementiel ( 
Facebook…)  
 

3. Projets éducatifs 
- participation au projet d'aire marine éducative de l'école de Larvor si elle prend 
forme, 
- poursuite des actions vers les écoles  de la commune, Fleming et St Joseph (en 
intra et sorties). 

 
8. Parole au Maire et dans la salle : plutôt qu’attendre les questions diverses, la parole a 

circulé librement tout au cours de l’AG, en  particulier entre les élus et les adhérents. 
De ces échanges, on peut retenir :  
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- Que l’ensablement du Ster procède de mécanismes complexes, dont une part 
importante revient aux travaux portuaires ; qu’il reproduit, sans le vouloir, la 
poldérisation du Ster telle que mise en œuvre, jadis, par des propriétaires terriens (Cf. 
travaux Vincent Le Floc’h) et que les importantes sommes dépensées pendant 10 ans 
pour les opérations de dragage de la pointe de Beg-Gwen n’ont servi à rien. 
 
- Les autorités sont plutôt dans l’optique de laisser faire la nature, et ré-ouvrir si 
l’estuaire se bouche, pour maintenir la continuité écologique . 
 
- Les services de l’État conseillent de concentrer les efforts pour étudier une 
renaturation du Ster Nibilic. 

 
- L’enjeu sur ce secteur, pour les élus (des divers niveaux) n’est pas la problématique 
d’ensablement du Ster isolément, mais le risque de submersion affectant toute la zone 
des Sables Blancs qui est un bassin à risques1. 
 
Face à l'élévation du niveau de la mer de 0,90 m en 100 ans, plusieurs scénarios sont à 
envisager lors de la mise en place du PAPI dont celui du renforcement des cordons 
dunaires avec du sable (voir sur le site de la C.C.P.B.S. ce qui est dit sur la GEMAPI). Le 
dossier du PAPI d'intention (Plan d'Actions de Prévention Inondation) sera 
déposé septembre prochain pour instruction par les services de l'État en 2023.  
 
- La "chance" du Ster serait que, dans le cadre des travaux du PAPI et d'un besoin de 
sable en abondance pour renforcer les cordons dunaires du littoral sud-
Finistère, on engraisse sérieusement le cordon dunaire des Sables Blancs par du sable 
venant du Ster puis une pose de pieux pour renforcer le cordon … ce qui diminuerait 
l’entrée de sable dans la ria.  
  
- la digue de Kerescant a été inscrite au titre des chemins de randonnée (compétence 
Comcom). La refaire à l’identique supposant un budget de 750.000 €, un projet à 
120.000 €, mettant en place une passerelle au-dessus de la partie effondrée a été 
retenu. Cette solution, d’une subvention de l'Agence de l'Eau via OUESCO au titre de la 
continuité écologique, même si elle ne satisfait pas les amoureux du patrimoine, aura 
le mérite de rendre à nouveau le chemin accessible. Les travaux auront lieu en octobre.  

 
 
 
 
 

 
1 Précisions apportées par le Maire : La responsabilité de la défense contre la mer à travers la compétence GEMAPI (gestion 
des Milieux Aquatiques et prévention des inondations) est déléguée à la CCPBS depuis 2018. Celle-ci met en œuvre un 
programme d’actions de prévention des inondations (PAPI) et une politique de gestion de ses ouvrages de protection maritime. 
On peut se référer à l'article du dernier magazine de la CCPBS à ce sujet page 13. (Cf lien  
https://www.calameo.com/books/0002535514ab150feaae1). Enfin au sujet du dragage du chenal pour améliorer 
l'accessibilité aux mouillages du Ster Nibilic, cette question est à traiter dans le cadre de l'étude d'aménagement portuaire en 
cours en lien avec le SMPPPC. 

 
 

https://www.calameo.com/books/0002535514ab150feaae1
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Plus rien n’étant à l’ordre du jour, la séance est levée à 20 heures, pour laisser place au 
traditionnel pot d’échanges et de convivialité.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
                     Le Secrétaire                                                                                      Le Président 
                      M. Habrias                                                                                                  J.L. Forgeot                                                                                   
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